

## RÉSUMÉS

### LE « COMPROMIS PRIVÉ » TCHÉCO-ALLEMAND D'ARTHUR SKEDL (1914/1915)

*Luboš Velek*

L'étude traite de la phase finale des tentatives pour parvenir à un accord sur la question des nationalités en Bohême avant 1914. Arthur Skedl, professeur à l'université allemande de Prague, réagit face à l'incapacité des députés à trouver un compromis en rédigeant sa propre proposition originale pour un « compromis national ». Celui-ci devait être discuté et amélioré séparément par une commission tchèque et allemande qui, comme il était convenu avec le gouverneur Franz von Thun, ne devaient pas être constituées d'hommes politiques en activité, mais d'anciens députés, d'universitaires et de fonctionnaires. Un accord éventuel entre ces deux commissions sur la base de la proposition de Skedl devait alors être soumis aux députés. Les tentatives de Skedl pour réaliser son « compromis privé » furent interrompues par le début de la Première Guerre mondiale. Mais il y eut une fuite : l'initiative secrète fut dévoilée au public en 1915 et provoqua des émeutes dans les deux camps nationalistes. Ce qu'il y a d'intéressant dans cet épisode, ce n'est pas seulement la démarche de Skedl et le contenu de sa proposition, c'est aussi le scepticisme remarquable parmi les universitaires et les fonctionnaires au vu de la capacité des hommes politiques élus à parvenir à un compromis sur la question des nationalités.

### LE PUCK POLITIQUE

Hockey sur glace, Tchécoslovaquie et Suisse à l'époque de la Guerre Froide

*Fabian Brändle/Christian Koller*

Pendant la seconde moitié du XX<sup>e</sup> siècle, le hockey sur glace refléta les contours et les lignes de conflit de la Guerre Froide plus nettement que tout autre sport. Au-delà du contraste évident entre l'Amérique du Nord et l'Union soviétique, cela s'appliqua aussi au rôle de la Tchécoslovaquie et des États neutres d'Europe. Cet article est le premier à analyser les différentes dimensions des relations tchéco-suisse de hockey durant cette période. Outre les contacts directs, via les matchs, entre les équipes des deux pays et leur problématisation à la lumière de la critique générale sur les contacts de sport avec le Bloc de l'Est, s'ajoutait aussi la résonance des jeux entre les équipes tchécoslovaques et soviétiques dans la presse helvétique. Cet article prend également en considération le rôle de la Suisse en tant que pays de transit ou de destination pour les athlètes et les entraîneurs ayant fui la Tchécoslovaquie après l'écrase-

ment du Printemps de Prague, ainsi que leurs mérites et leurs réussites dans le hockey sur glace suisse de haut niveau. À partir des années 1980, on commença à prendre en compte les enfants des Tchèques et Slovaques déplacés.

#### L'INVENTION DE LA NATION (ET LA LITTÉRATURE NATIONALE)

Une analyse comparative des falsifications littéraires tchèques, polonaises et biélorusses au XIX<sup>e</sup> siècle

*Matthias Melcher*

Le fait que les protagonistes des mouvements nationalistes du XIX<sup>e</sup> siècle se concentraient sur la découverte et la collecte de textes culturels majeurs est devenu un lieu commun dans la recherche historique. Outre faire l'inventaire des artefacts (littéraires) réels, le phénomène d'inventer des textes était également répandu, et est d'une grande importance pour l'analyse des mouvements nationalistes. Par conséquent, les falsifications littéraires offrent de manière particulière une vision dans les imagined communities des mouvements nationalistes naissants, vu qu'elles devaient compenser leur manque d'authenticité en utilisant sciemment les attentes (nationales) des lecteurs concernés. Cette contribution se penche sur cette « l'invention de la nation (et la littérature nationale) » à travers l'analyse comparative de trois text corpora : le tchèque « Rukopisy královédvorský a zelenohorský » (Manuscripts de Königinhof et de Grünberg), le polonais « Pszczółka Krakowska » (Abeille de Cracovie) et les « Belorusskie narodnye predanija » (légendes populaires biélorusses).

#### LES MOTIONS DE LOIS POUR LA PROTECTION DE LA NATIONALITÉ PAR LE PARTI ALLEMAND DES SUDÈTES EN 1937 COMME EXEMPLE DE CONCEPTIONS D'AUTONOMIE NON TERRITORIALES

Une étude d'histoire des idées

*Oskar Mulej*

Dans ses motions de lois d'avril 1937, le parti allemand des Sudètes visait l'autonomie nationale générale pour les Allemands en Tchécoslovaquie. Incorporées sous le nom de « Volksschutzgesetzte » (lois de protection de la nationalité), les six propositions présentées dans le parlement tchécoslovaque comprenaient des plans pour une réorganisation complète de l'État le long de lignes nationales. Cette contribution soutient que ces motions sont donc un exemple d'autonomie non territoriale (NTA), bien qu'elles utilisent une conception explicitement raciale (völkisch) et ouvertement illibérale des droits collectifs, de la nationalité et de la relation à l'État. Il y avait diverses raisons pour lesquelles le Parti allemand des Sudètes, qui par ailleurs soulig-